

**Precios de suscripción.**  
 En Teruel. 0'50 ptas. al mes.  
 Fuera de id.. 1'75 — al trimestre.  
 Idem id. . . 6'50 — al año.

# LA VERDAD

**Redacción y Administración.**  
 Calle de Aiasas, número 2.  
**Puntos de suscripción.**  
 En la Redacción e Imprenta de Petruca

## SEMANARIO REPUBLICANO

SE PUBLICA LOS VIERNES

**ANUNCIOS**  
 a precios sumamente reducidos.

Reclamos y comunicados de 1 a 25 pesetas línea ó por convenio especial á precios módicos.

### ADVERTENCIA

Con el fin de normalizar la administración de esta publicación, entregaremos los recibos para la cobranza de suscripción, en primero de cada mes, en vez de hacerlo como ahora el 15.

Creemos que en ello no han de encontrar inconveniente, nuestros suscriptores.

### Nuestro ferrocarril.

Parece que cambia de aspecto la cuestión de nuestro ferrocarril, hace cuatro días todo eran pesimismo, todas las noticias que se recibían, todos los síntomas, eran de que nada se hacía, de que se trataba por la Compañía belga de traspasar la concesión á otra inglesa, de que se estaba procurando la formación en Bruselas de otra sociedad que se encargara del negocio.

A pesar de todas estas noticias, de llamar un día y otro día, por la prensa, la atención de que esto sucedía y de que muy pronto llegaría el término señalado en la ley de concesión, de que el país estaba sobre el caso y no se dejaría engañar una vez más, porque se hallaba dispuesto á dejarse oír, á que se le hiciera justicia; la Compañía, quieta que quieta, muda que muda, sorda que sorda.

Pero ya por fin el día 13 del actual recibe el siguiente telegrama, el señor D. Fulgencio Bermúdez Ucelay residente en calatuyud.

«San Sebastián 13.—11'30 m.—Ruégole declare periódico Justicia es absolutamente falso haya soñado Sociedad générale ceder concesión.  
 Hoy salgo Sagunto inaugurar obras.—Escoriaza.

Y efectivamente desde este día se nota una actividad desconocida, desde este día han cambiado los papeles, ya es otro el color, ya no es tan oscuro, ya es más claro.

El día 15 se presentó el Sr. Escoriaza en Sagunto. La alcaldía publicó un bando recomendando la asistencia de todos los propietarios de fincas que ha de atravesar la vía, á la casa Capitular. En esta reunión, el Sr. Escoriaza, invitado por la presidencia, hizo uso de la palabra y demostró el disgusto que sentía por las versiones publicadas, procuró demostrar que se habían cumplido todas las cláusulas, que debían cumplirse, desde el otorgamiento de la escritura, hasta el pago de derechos reales, inscripción en el registro, etc., que de haber cumplido su misión la Comisión ejecutiva nombrada hace dos meses, cerca de los propietarios para la adquisición de terrenos, en el acto iría pagando los que hubiera adquirido; que no habiéndose hecho nada, era preciso acordarse si aquella se encargaba de llevar á efecto estos tra-

bajos ó si con entera libertad quedaba él, como representante de la Compañía, para hacerlo por sí, teniendo la seguridad que allí donde tuviera la Compañía adquirido un palmo de terreno, allí se vería muy pronto un trabajador.

En vista de esta manifestación se acordó que la Comisión ejecutiva gestione cerca de los propietarios y se constituya en sesión permanente hasta dar por terminada su misión.

Se nos manifiesta también, que para auxiliar las operaciones de comienzo de los trabajos que tendrán lugar á fines del actual ó primeros del próximo Septiembre, caso de que los propietarios de fincas, como se espera, no opongan dificultades, ha salido de Zaragoza con dirección á Sagunto D. Nicolás de Escoriaza.

Que un día de estos, muy próximo, tendremos una sección facultativa, estudiando desde el Puerto á Teruel la entrada y salida de la línea para proponer variación si se hiciera necesaria.

Por la parte de Calatayud, tienen ya estudiado y hecho el replanteo de nueve kilómetros, en los que se procederá incóntinente á los trabajos de explanación, para lo cual se anunciará subasta á fin de que acudan los contratistas, desagistas y demás que á esta clase de trabajos se dedican.

Ya ven, pues, nuestros lectores, ya ve el país, cómo ha cambiado de aspecto la cuestión de nuestro ferrocarril, en cuatro días.

Ahora lo que falta es que perseveren en esta actitud, que no tengan razón los que han propalado la noticia de que para ponerse en condiciones harán trabajos pero manifestarán actividad, pero que quedarán paralizados en cuanto se declaren oficialmente inaugurados.

Nosotros de todos modos hemos de estar alerta, hemos de ser centinelas avanzados y daremos la voz de alarma al país, pues todavía, á pesar de todas estas buenas impresiones, vemos algo que no nos satisface, pero no adelantemos y hoy sólo consignemos que ha cambiado de aspecto la cuestión de nuestro ferrocarril.

### LLEGO LA HORA

No demencia soberana antes que genio político, acredita el empeño de llevar aherrojada á una sociedad, por la diferencia y discrepancias en la marcha de los partidos.

El genio republicano es el que, sondeando con penetrante mirada las profundidades del pasado y del presente de un pueblo, consigue sorprender en ellas el secreto de las formas constantes que reviste allí el verbo inspirador de la hu-

manidad, y mostrando á sus conciudadanos bajo esas formas particulares el Ideal á que han de encaminarse, rodeado de luz, envuelto en aspiraciones por todos sentidos y vivificado al calor en necesidades también comunes, alcanza á encender en la colectividad, el amor á la República.

¿Qué ha pasado aquí? Las persecuciones de que es blanco el partido republicano, constituyen además de la necesidad de reconocerse, la de unirse y de prestarse recíproca protección.

La triste experiencia debe hacernos precavidos, y recomienda á la vez, la organización que indicamos, para que el gran partido republicano español, adocinado por la desgracia, reconquiste su preponderancia, y entre en un período de actividad y poder tirar con lo existente y lograr el triunfo radical de nuestros ideales.

Si no bastaran 23 años de luchas infructuosas, de apreciaciones extemporáneas y rigorismos de programas y procedimientos inútiles; entonces podemos afirmar sin duda alguna, que caminamos á nuestra completa destrucción, por no tener virtud suficiente para preparar un principio racional, que nos levante de la inacción en que hemos vivido.

Así, pues, ha llegado la hora de que en los partidos republicanos se unifiquen en toda España, que la voz de la razón hiera los oídos en los que sordos al grito de la verdad indestructible, no duerman al sueño de la muerte. Que esa voz, repetimos hiera sus oídos y esté resonando siempre, siempre, para que sus ecos lleguen hasta el santuario secreto en que yacen encerradas y adormecidas las almas.

Ante el cadáver aun caliente de don Manuel Ruiz Zorrilla, debemos trazar un nuevo período de organización republicana, y tirar con las utopías soñadoras, que no halaga nada más que la idealización de nuestros sentidos.

También, debemos de olvidar los eselusivismos modernos que perjudican á la masa común é interrumpen la marcha progresiva de los adelantos revolucionarios. Todo eso es un crimen, de lesa república y un delito punible.

Los disgustos, los sinsabores, las desgracias, las persecuciones. ¿No son suficientes para advertirnos del peligro en que caímos, así como para imponer leyes que regulen nuestra vida civil, política y económica?

El partido republicano harto de sufrir pide y exige de sus jefes más abnegación, más patriotismo, más hechos prácticos y menos teorías, de las que nada sacamos en limpio.

Ha llegado la hora de algo y de proceder con energía. ¡Ahí tenéis sino 23 años de teorías que son otros tantos de martirio!

Ricardo Miser.

## NOTICIAS

Hállase vacante la plaza de expendedor de carnes de la tabla de la Ciudad; el pliego de condiciones para el concurso se encuentra de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento por el plazo de seis días.

Aprobado por el Ayuntamiento el pliego de condiciones para la subasta del servicio de limpieza pública; se hallará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento hasta el día primero de Septiembre. El tipo por que sale á subasta es el de 1.999 pesetas.

Ha sido nombrado Depositario-pagador de la Tesorería de esta provincia en reemplazo de D. Narciso L. Montenegro D. José Vicent Vilaplana.

Ha sido trasladado á Albacete el Depositario pagador de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, D. Narciso Lopez Montenegro.

Sentimos mucho, este traslado que nos privará de un amigo tan cariñoso y simpático como Montenegro, y mayormente por ser motivado para producir una vacante de esta naturaleza.

Ha sido declarado cesante el Comisionado principal de ventas de esta provincia nuestro amigo don Francisco Loscos.

Lo sentimos

El Miércoles último, tomó posesión del cargo del Comisionado principal de ventas de bienes nacionales de esta provincia, D. José Sierra Escribano.

Nuestra enhorabuena

Ha sido declarado cesante el oficial de esta Administración de Hacienda, encargado del Negociado de consumos, nuestro querido amigo particular don Antonio Sevilla.

Lo sentimos, y este sentimiento ha sido general, por las muchas simpatías de que gozaba en esta población.

El 16 del actual al pasar el coche correo de Teruel-Alcañiz por las cuevas de Castel de Cabra, atropelló á una pobre mujer anciana y sorda, la cual falleció á consecuencia de las contusiones que recibió.

El conductor Isidro Morera se nos dice no pudo evitarla, pues las caballerías se le desbocaron.

El Juzgado de Montalbán entiende en el asunto.

Ha sido nombrado Guarda de montes del término de Manzanera, el vecino del mismo pueblo Miguel Alegre.

Nuestra enhorabuena.

Dice *La Justicia* de Calatayud.

«Un periódico acoge la especie de que la empresa del ferrocarril de Calatayud-Teruel-Sagunto toma á su cargo la terminación del de Val de Zafán á San Carlos de la Rápita»

No sabemos más.»

Ni nosotros tampoco.

Al muy conocido farmacéutico de Barcelona doctor Pizá, le ha sido otorgada medalla de oro en la Exposición concurso de productos farmacéuticos y químicos, celebrada en París recientemente.

Mucho nos place que tal distinción haya recaído en tan laborioso doctor y más aún el ver que los productos de nuestra patria se abren paso á través de las fronteras y luchan, en pleno París, con sus similares, arrebatándoles las más altas recompensas.

Nuestros apreciables colegas *Don Quijote* de Madrid, *La Bomba* y *El Bombo* de Zaragoza, han sido denunciados.

Lo sentimos, y desearemos que pronto obtengan la absolución.

El Capitán de la Guardia civil nuestro paisano Graciano Miguel y Alegre que se hallaba de Jefe en La Motilla del Palancar, comandancia de Cuenca, ha sido dado de baja por pase á la de Cartagena,

Hace días que estos eran sus deseos, nuestra enhorabuena.

*La Opinión* cree, que no es cierta la carta que recibimos firmada por *Uno de las afueras*, y por tanto que es un estudio introito para censurar la noticia dada por el colega sobre la venta del cerro de *Santa Bárbara*.

Pecaremos de todo cuanto quiera que pequemos hasta de *invéciles*, pero no de leales ni veraces; en nuestro poder existe la carta; en ella nos dirige cargos por que no hemos salido á la defensa de intereses que dicen reconocidos *por varias notabilidades en saber entre ellas, como lo han hecho el Sr. Gobernador y el periódico «La Opinión»*

LA VERDAD se ocupó en su día, de los rumores que circularon sobre la amojonación y sobre si media más ó menos extensión de la en que figuraba la venta y hoy no ha querido ocuparse del asunto por hallarse pendiente de la comisión nombrada.

Y nada más porque no queremos se nos tache de apasionados.

Mañana ya veremos.

Ha sido nombrado Ingeniero Aspirante de Montes del Distrito forestal de Teruel con la categoría de oficial cuarto de Administración, D. Joaquín Fernández de Navarrete y Hurtado de Mendoza.

El 29 del actual festividad de los Santos Mártires compatronos de Teruel, se celebrará en nuestro circo taurino una novillada, en la que serán corridos banderileados y muertos á estoque cuatro toros de la ganadería de D. Dámaso Torán.

Pepín y Saro tan conocidos de este público con sus cuadrillas, son los novilleros encargados de la lidia.

Agradecemos á nuestro querido y apreciable colega *El Volante*, las laudatorias frases que nos dedica en su último número, aunque no debíamos hacerlo, porque no son merecidas y nuestra modestia se ruboriza.

Por interpretación de concepto, se nos ha hecho decir, que en el Barrio de los *Olmos* de Manzanera, había ocurrido la exhumación de un cadáver y como á éste no llegó á dársele sepultura, hasta la resolución de la autoridad eclesiástica, que fué incontinente, y si sólo quedó depositado en el cementerio, no pudo exhumarse, para dársela en el lugar en que hoy se halla.

El señor coadjutor de este barrio, se halla bastante aliviado de la dolencia que le aqueja y que le obligó, con la correspondiente licencia, á trasladarse por unos días á la casa de sus tíos, padres de la prima que se halla en su compañía, sin que haya tenido que hacer uso de baños.

Nos alegramos.

Como anunciamos en nuestro número anterior, el domingo último, 18 del actual, tuvo lugar la velada dramática que á beneficio del monumento al venerable Francés de Aranda, había organizado el Ateneo.

Grande fué nuestra sorpresa, al ver el brillante aspecto que presentaba la sala con todas localidades ocupadas; pues cierto revistero de salones que lleva americana color canario, nos había asegurado que estaría el teatro muy *soso* por ser la velada puramente de sociedad: Pero todos nos equivocamos, y esta vez le ha tocado al mencionado caballero.

La sociedad de Concierdos, fué la encargada de dar principio al acto, tocando la sinfonia de Campanone con la maestría y afinación de costumbre. A continuación se pusieron en escena las obras siguientes: «Los pantalones», «El sueño dorado» y «No matéis al Alcalde» cuyas obras fueron admirablemente interpretadas por el cuadro dramático del Ateneo, compuesto de las Sras. Prim (Dolores y Bibiana), Emilia Corbi, Audrelta Ochoa, Angela Navarrete y Carmen Lafuente y los Sres. Andrés, Aulestia, Sancho, Villarroya y Villanueva. Todos sin excepción trabajaron no como aficionados, sino como verdaderos actores.

La velada resultó agradabilísima y digna del centro que la organizó; por lo que esperamos se repitan con mas frecuencia, haciendo con esto dos obras buenas: la de evitarnos algun rató de aburrimiento y la de contribuir en tan grande parte á la terminación

del monumento. Sabemos que la Junta directiva quiere organizar otra para el día de la festividad de Nuestra Señora de los Desamparados con el mismo fin que la celebrada últimamente. La conducta de dicha Junta no merece comentarios, por lo tanto réstanos decirle que continúe por el camino emprendido hasta alcanzar el fin que persigue.

## CRONICA

Sr. Director de LA VERDAD.

Muy señor mío y distinguido amigo: Con la solemnidad acostumbrada en años anteriores, se han verificado las fiestas de la Asunción de Nuestra Señora y de San Roque, en el presente, en esta villa, á cuya suscita reseña consagramos hoy nuestra crónica.

En la mañana del día 14, las campanas y la banda municipal anunciaron al vecindario la festividad de los siguientes días, 15 y 16. Al anochecer del citado 14, se cantó por la orquesta en la Iglesia parroquial, la Salve del maestro Eslava, y después del pasa-calles, en la Plaza de la villa, la banda tocó algunas escogidas piezas, las cuales fueron bailadas por la concurrencia de jóvenes que en la espaciosa citada Plaza se habla congregado.

Al siguiente día 15 al amanecer, dió, por la música; y á las diez de la mañana, dió principio la misa de Prado, cantada por la orquesta. El sermón corrió á cargo del joven é ilustrado presbítero; hijo de esta villa y actual regente de la parroquia de Olba, D. Manuel Ibáñez; quien hizo un concienzudo estudio de las excelencias y privilegios de la Virgen, y trató magistral y elocuentemente de la gloriosa Resurrección y Asunción de Nuestra Señora.

En la tarde de este día, tuvo lugar la procesión de la Virgen, á la que, como á la del glorioso San Roque, verificada en la mañana de la festividad del Santo, no concurrió la archicofradía de Hijas de María; pues su asistencia hubiera dado mayor *brillantes* á dichos actos religiosos. Al anochecer se cantó la Salve de Vidarrueta.

Al amanecer del día 16, nueva diana; y á la misma hora del día anterior, dió principio la misa que la música y orquesta cantó, la del citado maestro Vidarrueta.

El panegírico del abogado de la peste, estuvo como el del día anterior, á cargo del Sr. Ibáñez; quien con sencillez, pero elocuentemente dió á conocer al numeroso auditorio, la vida y rasgos más salientes de caridad, de tan glorioso Santo, y la poderosa intercesión para con el Señor, en favor de los pueblos que en momentos de prueba la han solicitado á tan excelsa príncipe de la Iglesia.

Inútil nos parece manifestar que, después que hubieron terminado los actos religiosos de ambos días, se corrieron algunos toros, se dispararon muchos cohetes voladores y hubo bailes populares en la Plaza de la villa en las tardes y noches de ambos citados días; concurriendo á darles mayor esplendor á las fiestas la afluencia de forasteros que en este año ha sido muy numerosa.

A los bailes populares, siguieron otros en algunas casas particulares, entre los que, merecen especial mención, los que tuvieron lugar en casa de doña Dolores Temprado, y en la de las Sras. D.<sup>a</sup> Consuelo y Amparo de Niño, familia valenciana que ha venido á esta villa á veranear y que tuvo la galantería de invitar á su casa á las jóvenes con sus respectivas familias y jóvenes amigos, á los que hicieron pasar entretenidas y alegres veladas; que en su nombre nos manifiestan demos las más laudables gracias á las señoras de Niño y á su simpática y agraciada doméstica Adela; á las primeras por la invitación y las pastas y licores con que obsequiaron; á la concurrencia, y á la segunda por su agradable y fino trato.

Así mismo, damos en nombre de las señoras de Niño, las más expresivas gracias á las familias y jóvenes por haber concurrido á su generosa invitación; y á los jóvenes bailadores y de la rondalla, que sinceramente respondieron á su llamamiento, y que contribuyeron á dar mayor brillantez á las veladas.

Suyo afectísimo y seguro servidor

El Corresponsal.

Mora de Rubielos 20 de Agosto de 1895.

Villal 21 de Agosto

del año noventa y cinco.

Apreciable Director

señor mío muy querido:

ya recordará usted bien lo que tengo prometido; y si la deuda es promesa cuando promete un amigo con estos tres garabatos voy á cumplir lo ofrecido. Tal vez los muchos lectores del periódico de usted extrañen que en vez de prosa versos rematados dé; sea, en fin, cualquier cosa porque así ó de otro modo mi relación acomodada á una ruma desdichada, pues para no hacer nada me basto y me sobro solo. Entre monos ya en la pista pues largo el relato es, y como Cribas me asista daré á usted cumplida lista en lo que yo pueda hacer de las muchas distracciones que el día ocho del que viene en esta villa ha de haber. Habrá instrumentos de cuerda también música de viento, bombo y platillos sin cuento, sin que el oído se ofenda. Se oirán muchas melodías de flautas y chirimías; diz también que habrá timbales, si no mienten los señales que presentan los ediles, de gala irán los civiles, que todo será alegría en Villel en ese día. El ilustre Ayuntamiento formado en hermosa fila serio, cual ciego del cuento, y con lujo sin medida á la procesión irá el orden se guardará se dará explosión de fé, y á nadie extrañará nada otra cosa que yo se, porque no es vara ni espada. Cuando al Santuario han llegado los concejales y curas, perderse han en la espesura del gentío aglomerado; donde se habrá de observar abigarrado conjunto, que irá subiendo de punto por ser de hombres y mujeres que prietos como alfileres estarán como un canuto. Del festival de Villel aquí es la parte mejor, pues es vista superior ver aquí á todo Teruel, y con él cosas muy buenas, graciosísimas morenas de ojillos muy tentadores, rubias las hay por docenas que con encanto del sol y aunque no búsquen amores te rinden á discreción. Lo demás ya es lo de menos, pues todo allí se reduce á comprar algunos dulces de turrón y caramelo; por que si te ocurre entrar á sentir cantar la misa es cosa de derretirle, pues hay allí más calor y te baña más sudor del que yo sabré decirle. Cuando se torna á la villa se verán buenas cocinas, donde guisan las vecinas las yautas á maravilla, para comer buen arroz azafanado, y jamón, chuletas, pollos, pichón solomillo en escabeche, mil cosas; hasta de leche dan que es una bendición. »Y eso que con lo que pasa »de las uñas de un alcalde »está la cosa que arde, »y la gente puesta á tasa, »pues pasan de cinco mil »las pesetas defraudadas, »que ha llevado la mesnada »de unos cuantos chupadores

»vestidos de labradores »que dicen no han visto nada. Después ya de haber comido Villel será un paraíso: ¡qué de Uris, cuánto Narciso, qué aseados, qué relamidos!... Cántanse vales y jotas, la aragonesa ante todo se baila de todos modos cuánta monada, qué cosas. De la danza á la diosa culto ferviente dan todos. Después del anochecer algún baile de candil tampoco falta ha de hacer, las pollas se han de lucir; por que ya es vicio muy viejo eso de danzar de noche y se baila á troche y moche por tojos en competencia hasta perder el pellejo. El que no quiera saltar jugar podrá; y de pitillos infinitos costalillos en la plaza encontrará; también venderán melón, acarminadas sandías, uvas, golosinas mil pues con tener buen bolsillo aunque cualquier sea un pillo lo respetarán aquí. Tendrán las damas toilettes y los galanes anís, las solteras ramilletes, si á los novios dan el sí; que manifieste su gusto todo el que haya de venir, que nos pida cuanto quiera todo lo encontrará aquí; pues por duro más ó menos con nadie hemos de reñir. Diceu que vendrá el Obispo que estará el Gobernador que nunca aquí se habrá visto tanto opulento señor, que viene también la prensa en coches de mucho lujo; esto debe ser canard, pues si tanta gente viene no cabrá en este lugar. ¡Jesús qué cosas que dicen qué burgueses de blasón del Turia en aquesta orilla cansarán la admiración. De las notas que adquirí aquí termino el relato; que no se me culpe á mí de dar al verso maltrato; en cambio á falta de musa soy atento soy constante pero como yo soy de blusa me hacen falta consonantes; mi oficio es alpargatero, pobre sin ningún dinero, más de buena inclinación; y por esto sepan todos los que critiquen mi obra que por lo que gano, sobra y perdona la intención. Adiós mi querido amigo hasta de Septiembre el ocho, cuento á usted aquí conmigo para antes de las ocho; el viaje no ha de perder por que se vá á divertir. Entretanto este vecino en la calle Mira el sol, se ofrece con atención de usted amigo el

Cristino.

VARIEDADES

HABLADURIAS

MUJERES CON "ADORNOS,"

Que se ilustre la mujer, muy santo y muy bueno; que cultive la imaginación y desarrolle sus facultades intelectuales para amenizar la existencia del esposo y este tenga á su lado una amiga inteligente y hasta una consejera razonable y cariñosa, todo me parece de perlas.

Pero reconocen que las llamadas clases de adorno, no sirven para maldita de Dios la cosa.

Es preferible que la mujer aprenda un arte ú oficio determinado, para que mañana ó el otro pueda utilizarlos con provecho.

Pero aquí hay jóvenes que poseen su poquito de francés, su miajita de dibujo, un cachito de música y flores de trapo, y hasta sus nociones de bicicleta; y en cambio, quieren repasar un día los calcetines paternos y hacen en el salón unos circuosos que parecen naranjas mandarinas.

Hay mamá que se ha pasado lo mejor de su existencia diciendo con la faz demudada por el júbilo:

A mi niña la hemos educado muy bien: ella música, ella canto, ella gimnasio, ella esgrima, ella francés, ella pintura, ella juegos malabares... El día que tuviésemos una desgracia, no habia de faltarnos el sustento.

Pero al papá de la niña lo atropella un coche en la calle del Barquillo, y queda inutilizado de ambos remos, y no puede seguir desempeñando la escribanía, y en aquella casa comienzan los apuros. hasta que el padre despierta una mañana y al ver que sus asuntos marchan de mala manera, coje y se muere.

Entonces la niña se decide á utilizar sus adornos, y mantener á la mamá, ora con la música, ora con el francés, ora con el dibujo, ya con la esgrima, ya con los juegos malabares...

—¿Qué sabe Vd. hacer? la pregunta un agente dedicado á colocar señoritas.

—Yo pinto, toco, canto...

—¿Sabe Vd. zurcir, guisar, hacer compota?...

Tengo encargo de buscar una profesora de idiomas para que enseñe las lenguas vivas y además las guise.

—¿Guisar? esa es una ocupación muy grosera.

—Pues entonces no me sirve Vd.

Y con todos sus adornos resulta que la señorita no puede ganarse un sueldo en casa de un viudo, porque éste desea que le eduque á su niña y la enseñen á barrer, á freír la merluza, á echar remiendos y á saludar en francés.

En nuestra sociedad abundan las jóvenes adornadas que pinta cuadros para la Exposición, tocan el piano, montan, hablan tres idiomas y no saben freír unos huevos con patatas.

—Yo lo único que la dejaré á mi hija es una educación esmerada—dice muy satisfecho uno de esos padres que aman los adornos.—A los cinco años ya sostenia conversaciones en francés con el panadero de casa, y hoy conoce la música, la geografía, el dibujo, y sabe hacer toda clase de flores y frutas con tal perfección, que un día mi mujer puso en compote unas peras de algodón en rama creyendo que eran naturales.

—¡Qué atrocidad!

—Y estaban tan bien imitadas que nos las comimos.

Un amigo mio ¡desgraciado! tuvo el mal acuerdo de contraer matrimonio con una señorita «adornada», y hoy está pasando las penas del purgatorio.

Ella se sienta al piano para extasiarse con las melodías de Subert ó de Chopin, ó de Quinto Valverde, y entre tanto el esposo se limpia los puños de la camisola con miga de pan, porque no es cosa de presentarse en el ayuntamiento, donde está empleado, con las extremidades sucias.

Llega á tal punto el abandono en que vive este desdichado amigo mio, que yo suelo coserle los botones de la levita cuando se le caen.

—Hombre, me dice á lo mejor en el teatro

—¿Tienes inconveniente en coserme esto?

Y me enseña un botón y saca del bolsillo del chaleco una aguja enhebrada; yo me lo llevo á un pasillo, y allí los dos secretamente realizamos lo que no sabe hacer la esposa de los adornos.

Cuando yo no pueda servirle, porque estoy en Portugal ó porque me quedo en casa á recrearme con la familia, mi amigo apela al mozo de café, que también cose regularmente, y es cosa muy usual que que pregunte el mozo:

—¿Qué va á ser?

Y contesta mi amigo.

—Una copa de cognac é hilo negro.

La esposa de mi amigo pinta muy bien, según dicen sus papás. En cambio al esposo se le rompen los calcetines por la punta y no hay quien se los repase, tanto que él suele decir á la cónyuge:

—Laura, hazme el favor de traer la paleta y los pinceles.

¿Para qué?

—Para que me pintes el dedo gordo del pié derecho, que se me sale, y no quiero que lo vean mis compañeros de oficina si tengo que quitarme las botas en su presencia. E. de P.

**IMPRENTA  
CENTRO DE MODELACION IMPRESA  
DE  
ARSENIO PERUCA**

9—Plaza del Mercado—9

**EL TRIUNFO DE LA REPÚBLICA**

Himno para canto y piano y piano solo  
COMPUESTO POR

**D. Carlos Casero**

LETRA DE

**D. E. LADEVESE**

Los pedidos a D.ª Gertrudis Casero, Lavapiés 28 y 30, tercero, Madrid.  
Precio 2'50 pesetas partitura para banda  
1 id. para canto y piano.

**EL PARTIDO UNICO**

**Y EL PROGRAMA COMUN**

FOLLETO REPUBLICANO

por  
**Don DARIO PÉREZ**

Se vende al precio de dos reales en la Administración de este periódico

**PASTILLAS PARA LA TOS**

DEL  
**DR. KLEIN**

**AUTOR DE LAS PASTILLAS MILK**

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados o catarrros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contiene opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR

**ANEMIA** DEBILIDAD, CONSUMION, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, ETC.  
PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

**ASMA** CÁTARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR  
LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN  
Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad, las GOTAS alman de momento el ataque.

**VENTA.**—Farmacia de D. Juan José Miguel plaza del Mercado, 3, Teruel y su Autor, Dr. Klein, Escudillers, 82, Barcelona.

**COMPANIA COLONIAL**  
Proveedora efectiva de la Real Casa  
30 recompensas industriales  
**CHOCOLATES CAFÉS Y TES**  
TAPIOCA SAGU

Venta en todas las poblaciones del reino  
DEPÓSITO GENERAL  
en la Calle Mayor números 18 y 20  
MADRID

**MORRHUOL**  
CAPSULAS EUPÉPTICAS  
DEL DR. PIZA  
PRIMER PREPARADO ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA  
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su enfermedad, han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, hidatidismo y estado caquéctico en general. No contiene el Morrhuol grasa alguna que pueda tomarse en verano, lo mismo que en invierno. 30 reales frasco; 12 frascos 95 reales. De venta al por mayor y menor. Farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se reparten por correo embalado su valor.

**AGENCIA DE NEGOCIOS**

**PEDRO PUNTER NAVARRO**

Ainsas, 2.—TERUEL

Con actividad y economía se encarga de cuantos negocios se le confien.  
La confeccion de documentos a precios reducidísimos y las Comisiones a los más bajos que se conocen.  
Acudid y lo comprobareis.

**CARNICERIA**  
**DE CARMELA CEBRIAN**  
TERUEL  
Calle San Juan 4  
Carnero a . . . . . 7'25 res. kilo.  
Oveja a . . . . . 6 id. id.  
Cordero a . . . . . 6 id. id.  
Ternero fresco a . . . . . 8 id. id.  
Id. . . . . 8 id. id.  
Id. . . . . 8 id. id.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZÁ**  
MIL PESETAS

que presenta Capsulas de Sándalo melares que ha del Dr. Piza de Barcelona, y que ovan mas pronto y mas efectivas todas las ENFERMEDADES URINARIAS, D. P. Z. y sus años de estudio, premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y de Malaga, y varias Corporaciones de las ciudades de Barcelona y de Malaga. Se reparten por correo embalado su valor. Farmacia del Dr. Piza, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se reparten por correo embalado su valor.

Relojería y Platería  
DE  
**INOCENCIO MIGUEL**  
39 Mercado 39

Ventas al contado con grandes rebajas de precios.  
Gran taller de reparaciones por difíciles que sean todos trabajos se hacen con la precisión de fábrica respondiendo en todo tiempo de la compostura.  
No olvidarse ni equivocarse.  
39—Plaza del Mercado—39

**Anuario del Comercio.**  
Director de las 400.000 señas de España, Ultramar, Estados Hispano Americano y Portugal, para 1894.  
Obra útil e indispensable para todos.  
Lo forman los tomos encartonados en tela de más de 1500 página cada uno.  
Se vende a 25 pesetas en la librería de Bailly Bailliere e Hijos, plaza Santa Ana, 10, Madrid y en la Administración de este periódico.

**FARMACIA DE J. JOSE MIGUEL**

Vino de peptona.  
Poderoso reparador de las fuerzas; Es el mejor tónico y nutritivo para todos los enfermos debilitados; Restablece el apetito y las digestiones; Enfermedades del estómago, anemia; tisis, raquitismo, etc.  
**Esencia de zarzaparilla concentrada.**  
Cura radicalmente todas las afecciones de la piel, por crónicas y rebeldes que sean, la escrófula, herpes, llagas, erupciones; y enfermedades secretas; Purifica la sangre y vigoriza el sistema.  
**Esencia de zarzaparilla nitrada.**  
El mejor diurético y específico para todas las enfermedades de los riñones y la vejiga, cálculos, mal de piedra, hemorragia y toda clase de flujos.

3, Mercado 3